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Sehr geehrter Herr Oberbürgermeister, 
 

auf der Ebendorfer Chaussee zwischen Johannes-R.-Becher-Straße und Loitscher Weg 

befindet sich an einer die Gleistrasse flankierenden Mauer ein Wandbild mit einem nach 

oben weisenden Pfeil in den deutschen Nationalfarben, versehen mit der Schrift 

"Gemeinschaftswerk Aufschwung Ost". 

Am 8. März 1991 hat das Bundeskabinett das "Gemeinschaftswerk Aufschwung Ost" 

beschlossen. Dieser Beschluss markiert den Beginn eines beispiellosen Wiederaufbaus 

unserer ostdeutschen Bundesländer nach Jahrzehnten wirtschaftlicher und gesellschaftlicher 

Lähmung infolge der DDR-Diktatur.  

Längst hat dieses Wandbild ikonographischen Charakter bekommen und findet, wann immer 

über die Wiedervereinigung oder das Aufbauwerk unserer ostdeutschen Bundesländer die 

Rede ist, Verwendung. Eine kurze Google-Bildersuche nach "Aufschwung Ost" förderte 

folgende Fundstellen für eine Verwendung unseres Wandbildes zu Tage: 

 https://www.berliner-zeitung.de/wirtschaft/aufschwung-ost-ost-wirtschaft-holt-auf---

gut-ein-viertel-unter-westniveau-24769210 

 http://www.maz-online.de/Brandenburg/Aufschwung-auf-dem-Ost-Arbeitsmarkt 

 http://www.fr.de/politik/politikverdrossenheit-aufschwung-ost-wer-macht-noch-mit-a-

1185259 

 https://www.n-tv.de/wirtschaft/Ifo-Experte-bezweifelt-Aufschwung-Ost-

article15852461.html 

 http://www.maz-online.de/Brandenburg/Aufschwung-auf-dem-Ost-Arbeitsmarkt 

 https://www.berlin.de/wirtschaft/nachrichten/4538261-3912379-ifo-osten-bleibt-bei-

wirtschaftswachstum.html 

 https://www.epochtimes.de/politik/deutschland/ost-wirtschaft-holt-weiter-auf-

a1358326.html/attachment/gemeinschaftswerk-aufschwung-ost-steht-leicht-verblast-

in-magdeburg-an-einer-strassenbahnstrecke-in-den-vergangenen-fuenf-jahren-ist-

die-pro-kopf-wirtschaftsleistung-im-osten-etwas-staerk 
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 https://www.deutschlandfunkkultur.de/julia-friedrichs-ueber-vermoegen-in-

deutschland-die-mauer.2950.de.html?dram:article_id=429091 

 https://www.welt.de/wirtschaft/article187766728/Fuehrender-Tech-Investor-fordert-

Aufbau-Ost-fuer-Start-ups.html 

Auch ist ein Schild gleichen Inhalts Teil der Dauerausstellung im „Haus der Deutschen 

Geschichte“: 

 https://www.hdg.de/lemo/bestand/objekt/alltagskultur-gemeinschaftswerk-

aufschwung-ost 

Es darf durchaus davon ausgegangen werden, dass es sich hierbei im Rahmen der 

Erinnerungskultur in historischer und politischer Hinsicht um erhaltenswertes Kulturgut mit 

Denkmalcharakter handelt. 

Das Denkmalschutzgesetz des Landes Sachsen-Anhalt definiert das Denkmal unter § 2 Abs. 

1 wie folgt: "Kulturdenkmale im Sinne dieses Gesetzes sind gegenständliche Zeugnisse 

menschlichen Lebens aus vergangener Zeit, die im öffentlichen Interesse zu erhalten sind. 

Öffentliches Interesse besteht, wenn diese von besonderer geschichtlicher, kulturell-

künstlerischer, wissenschaftlicher, kultischer, technisch-wirtschaftlicher oder städtebaulicher 

Bedeutung sind." 

Auf Anfrage eines Bürgers vom 02.05.2018 teilte der Oberbürgermeister mit, dass die Stadt 

nicht zuständig sei, da sich die Mauer im Besitz der Mitteldeutschen Verkehrsbetriebe (MVB) 

befinde. Mit E-Mail vom 25.05.2018 teilte die Geschäftsführung der MVB mit: "Da das Bild 

eine politische Aussage enthält und wir uns der Neutralität verpflichtet fühlen, können wir 

eine Restaurierung des Bildes nicht unterstützen." (Anlage A1) 

Ich frage den Herrn Oberbürgermeister: 
 

1. Hat die Stadt Magdeburg durch die untere Denkmalschutzbehörde spätestens nach 

Anfrage des Bürgers vom 02.05.2018 die Denkmaleigenschaft des Wandbildes prüfen 

lassen. Wenn nein, warum nicht? 

2. Sieht die Stadt Magdeburg das Wandbild unabhängig von einer Einstufung als Denkmal 

als schützenswert an? Wenn nein, warum nicht? 

3. Wurde geprüft, ob die Stadt Magdeburg als Kommanditistin der MVB auf eine 

Restaurierung des Wandbildes hinwirken kann? Wenn nein, warum nicht? 

4. Schließt sich die Stadt Magdeburg der Einschätzung an, es handele sich bei einem 

Bekenntnis zu dem nach der Wiedervereinigung stattgefundenen Aufbau Ost um eine 

politische Aussage dergestalt, dass hier keine für alle Deutschen gemeingültige Zustimmung 

selbstverständlich ist, vielmehr Neutralität zu wahren sei? Wenn ja, warum? 

5. Ist die Stadt Magdeburg bereit, eine fachgerechte Restaurierung durch Bürger zu 

unterstützen? Wenn nein, warum nicht? 

Ich bitte um schriftliche Beantwortung. 
 

Ronny Kumpf 
Stadtrat 
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